

Bibliothèque numérique

medic@

Cullerier, Michel. - Lettre du 19  
décembre 1819

1819.  
Cote : ms5554



(c) Bibliothèque interuniversitaire de médecine (Paris)  
Adresse permanente : <http://www.biium.univ-paris5.fr/histmed/medica/cote?ms05554>



Bien réservé ce centre dont vous fait le régime pour mieux l'apprécier, je suis porté à croire qu'il ya encore un principe syphilitique, et que ce virus existe depuis la 2<sup>e</sup> infection (1815) cela n'a pas empêché l'air une nouvelle maladie en 1816; mais depuis lors, il ne fait manifeste que des symptômes consécutifs, tels que les vegetations à l'anus chose normale, les éruptions de la figure ~~éruption~~ <sup>éruption</sup> à la veille ou à près de traitement; mais, tout me fait croire qu'ils naissent pas de continue ~~cesser~~ longtemps et que le régime a été négligé.

Le régime que je vous propose est le suivant: de la syphilis; mais d'abord par a préférence quelle se voit faire après deux traitements qui auront pris assez exactement au bout d'un temps, pour guérir radicalement. Il en est de même de l'éruption de la figure qui me paraît tenir à la même cause quelqu'il en soit, je suis donc de recommander un traitement: J'avoue qui court de la compillée, j'aurai - désiré voir le consultant; un simple coup de fil m'en eut plus dit que le reste la faire proposer le plus exact.

je témoigne à monsieur + + l'avantage qui résulteraient pour le consultant de faire le voyage de Paris et d'y loger, en attendant qu'il se soit décidé, je conseille

- 1<sup>o</sup>. De boire, chaque jour, une pinte de bière ~~chaude~~  
à un quart de verre, dont trois le matin, au lever, et distillée sur une heure diaque sans et avant de se lever; la quatrième le soir en se couchant.
- 2<sup>o</sup>. De se baigner tous les deux jours, et de prendre systématiquement un bain d'eau tiède et un bain d'eau fumante.
- 3<sup>o</sup>. De ne pas sortir au cours de la saison froide et pluvieuse.
- 4<sup>o</sup>. De mettre au bout de 15 jours, une couche à bouche

Si, au bout de 8 semaines, le malaise persistait, il fallait voir Cullerier, qui continuait à conseiller suivant sans intérêt.

2 liquins mercurielle dans la première verre, et une cuillerée dans la dernière verre.

4. de se nourrir de potage, de grande grille au rotis, de poisson léger et de légumes brûlés, de boire seulement un quart ou un tiers de bouteille de vin sans rien mêlé avec de l'eau, pour chaque jour.

ce traitement devra être pris au moins trois mois et plus.

19. Décembre 1819.

Cullerier

trame.

deux onces et demi de salp-souille bouillie.

une demi once de safran ou de girofle.

deux pintes d'eau.

couvrir ce tout sur la cendre chaude pendant 12 heures, égoutter le liquide, puis ajouter, au bout de 24 à 30 heures, jusqu'à réduction de moitié. — ajouter trois grs de gomme arabique.

liquine mercurielle

faire dissoudre six grains de zincumate de mercure dans une livre d'eau distillée. — au bout de 25 à 30 jours, la dissolution sera de huit grains.

Michel CULLERIER (1758-1827) chirurgien et vénérologue. P.A.S., 19 décembre 1819 ; 3 pages in-4.

CONSULTATION ET ORDONNANCE. M. M., 23 ans, souffre de maladies vénériennes depuis plus de cinq ans : il résume les symptômes et les traitements successifs : « je suis porté à croire qu'il y a encore un principe syphilitique, et que ce virus existe depuis la 2<sup>e</sup> infection (1815). Cela n'a pas empêché d'avoir une nouvelle maladie en 1816, mais depuis lors, il ne s'est manifesté que des symptômes consécutifs, tels que les vegetations à l'anus et au periné, les dartres de la figure, l'ulcère de l'amygdale droite »... Il estime que les traitements ont été arrêtés trop tôt et le régime négligé. « Les vegetations peuvent bien exister après la guérison de la syphilis : mais ce n'est pas à presumer qu'elles se manifestent après deux traitemens qui auraient pris assez exactement et assez longtemps, pour guérir radicalement »... Il est d'avis de recommencer le traitement, et prescrit un traitement en attendant la consultation à Paris... Ms 5554